



Consejo Económico y Social

Distr. general
19 de noviembre de 2018
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

63^{er} período de sesiones

11 a 22 de marzo de 2019

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial
sobre la Mujer y del vigésimo tercer período
extraordinario de sesiones de la Asamblea
General, titulado “La mujer en el año 2000:
igualdad entre los géneros, desarrollo y paz
para el siglo XXI”

Declaración presentada por el Institute of Cultural Affairs International, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La versión original de la presente declaración no fue objeto de revisión editorial oficial.



Declaración

Ucrania: un proceso socioeconómico que garantice un justo equilibrio de género

Una gran comunidad de mujeres ucranianas, pertenecientes a las autoridades, el sector empresarial y la sociedad civil, expresó su disposición a participar activamente en el 63^{er} período de sesiones de la Comisión en relación con la integración de la experiencia del mundo avanzando en el desarrollo de capital humano en Ucrania. En nuestra opinión, esto es necesario para lo siguiente:

- Establecer contactos oficiosos con la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer para obtener asesoramiento del Consejo Económico y Social.
- Establecer relaciones comerciales productivas, centradas en aspectos prácticos del desarrollo del potencial humano y el uso de sus recursos ocultos.
- Crear programas (incluidos de intercambio) internacionales para el desarrollo de las comunidades locales y aplicarlos de manera efectiva para garantizar un equilibrio de género justo en Ucrania.

Ucrania, al igual que otros muchos países, sigue estando en un punto de bifurcación. Las mujeres ucranianas se plantean cada vez más las preguntas siguientes:

- ¿Por qué actúan de una manera concreta las personas, especialmente los dirigentes, y qué relación guarda este comportamiento con los pensamientos y las actitudes de las personas comunes y corrientes?
- ¿Qué instrumentos, modelos, tecnologías y enfoques son los más eficaces para resolver los conflictos territoriales y poner en marcha procesos de paz para el desarrollo del país?
- ¿Qué papel desempeñan las mujeres en el crecimiento socioeconómico del bienestar de Ucrania?

En la actualidad, las mujeres ucranianas son los principales agentes (en porcentaje, el 75 % de los participantes en las actividades de capacitación son mujeres) de la transformación de Ucrania. Promueven de buena fe la integración de su experiencia, sus conocimientos y su inteligencia en la comunidad mundial, ya que, al vivir en un territorio de división geopolítica y conflictos armados, entienden que únicamente será posible restaurar y preservar la paz en el país aunando esfuerzos. En muchos sentidos, el camino hacia la recuperación de Ucrania pasa por la creación de un proceso socioeconómico sostenible que garantice un justo equilibrio de género.

Como resultado de los 27 años de administración del país centrada en atender los intereses privados de las personas, ahora nos enfrentamos a la siguiente situación:

- Una reducción de la población de Ucrania en más de 5 millones de personas.
- La anexión de Crimea y la invasión armada de las regiones ucranianas de Lugansk y Donetsk por parte de la Federación de Rusia.
- La aparición de 1,5 millones de desplazados internos procedentes de zonas de conflicto armado.
- Más de 10.000 ucranianos muertos en la zona de combate del este de Ucrania, de los cuales unos 3.000 son militares y 7.000 son civiles.
- El país figura entre los diez primeros países del mundo en términos de corrupción.

- El nivel de protección social de todos los grupos sociales y marginales se encuentra sistemáticamente en la zona de violación sistémica tanto de la Constitución de Ucrania como de los derechos humanos.
- Las diferencias económicas entre los pobres y los ricos aumentan con rapidez.
- El estado de derecho no se aplica.

Paralelamente, la sociedad ucraniana se está consolidando y está buscando formas eficaces de contrarrestar el actual sistema de gobierno ineficiente, oligárquico y perverso. Ucrania se está integrando rápidamente en la comunidad europea y mundial; por un lado, mediante la adaptación de la legislación en ambos planos, y, por otro, con su mayor accesibilidad gracias al régimen de exención de visado para los ucranianos que cruzan las fronteras europeas. Las mujeres intensifican sus actividades, buscando formas eficaces de interactuar y estableciendo entre ellas alianzas mutuamente beneficiosas.

Tradicionalmente, la mujer ucraniana desempeña el papel de Bereginya: la guardiana de la familia, el hogar y la tierra. Los hombres así lo reconocen. Por lo tanto, perciben fácilmente a las mujeres como asociadas en pie de igualdad en las empresas, los proyectos públicos y la administración pública, e incluso como sus dirigentes. Las mujeres constituyen el 54 % de la población de Ucrania.

En cambio, en las decisiones clave en el país solo participa aproximadamente un 12 % de mujeres, frente a un 88 % de hombres, lo que provoca un grave desequilibrio de género en las decisiones gubernamentales que ya se han adoptado, quedando patente la falta de valor humano y protección social. En estas condiciones, no existe la posibilidad de implantar un proceso socioeconómico equilibrado que tenga por objeto brindar una protección social digna al pueblo de Ucrania.

Las estadísticas de las Naciones Unidas revelan que el 70 % de los ingresos que perciben las mujeres se invierten en el sector social, mientras que los hombres se dedican a acumular recursos con el fin de duplicarlos. El modelo moderno del proceso socioeconómico en Ucrania dedica un 12 % a la protección social de las personas y un 88 % a la economía, que los hombres crean para sí mismos.

Las decisiones clave adoptadas por hombres en el sector social de Ucrania tuvieron como resultado la fijación del importe de la pensión mínima establecida para los ciudadanos de Ucrania y las prestaciones sociales para personas con discapacidad, las madres solteras que sufrieron el desastre de Chernóbil y quienes resultaron heridos en la zona de combate. En la actualidad, este importe es dos veces menor que el salario mínimo en Ucrania, que es menos de 2 dólares de los Estados Unidos al día y más de dos veces inferior a lo recomendado por las Naciones Unidas. Esto constituye una violación directa del artículo 46 de la ley fundamental, la Constitución de Ucrania. Los ciudadanos tienen derecho a la protección social, incluida su garantía en caso de discapacidad total, parcial o temporal; pérdida del sostén familiar; desempleo debido a circunstancias ajenas a su voluntad, y también en la vejez en otros casos previstos por la ley. Las pensiones y otros tipos de prestaciones sociales que sean la principal fuente de subsistencia deben garantizar un nivel de vida no inferior al mínimo de subsistencia establecido por la ley. Estas políticas sociales son calificadas, cada vez con más frecuencia, de genocidio del pueblo de Ucrania.

Un gran problema es el suministro de viviendas sociales a los desplazados internos, que superan los 1,5 millones de personas, así como la prestación de servicios médicos gratuitos de alta calidad a esas personas y su imposibilidad de participar en las próximas elecciones.

La igualdad de acceso a los servicios administrativos en línea para todos los grupos sociales en Ucrania, incluidas las personas invidentes, es un aspecto positivo.

Sin embargo, el tema de la protección social no es visible ni prioritario en los sitios web del Presidente y el Consejo de Ministros de Ucrania.

El 1 de abril de 2014 se inició la reforma de la administración local en Ucrania, que brindó numerosas oportunidades nuevas y adicionales para las mujeres. La reforma ha permitido a las mujeres de las zonas rurales ocupar puestos de liderazgo en la administración local, lo que les permite participar activamente en la formulación de la política local y su aplicación.

En Ucrania, el grupo de presión política compuesto por las mujeres también está cobrando impulso; y se está observando un aumento del deseo de las mujeres de servir al pueblo y un aumento de su profesionalidad al ejercer un control civil sobre las acciones de órganos de todos los niveles de gobierno.

Una de las soluciones para lograr un equilibrio en el proceso socioeconómico y aplicar políticas de igualdad entre los géneros y protección social consiste en brindar a las mujeres capacitación en materia de liderazgo democrático, analizando las políticas públicas, la ética de la administración pública y las herramientas de gestión participativa que permitirán a las mujeres de Ucrania ser audaces y profesionales a la hora de tomar decisiones clave en el plano estatal y local.

El Institute of Cultural Affairs International, que reúne a 42 países de todo el mundo en el marco de su proyecto de tecnología de participación para realizar su misión de desarrollo humano, llevó a cabo, durante cinco años de labor activa en Ucrania, numerosas iniciativas para el desarrollo de las comunidades locales a nivel de “gobierno-empresa-comunidad”. La planificación estratégica, la facilitación, el liderazgo participativo y la gestión participativa se han convertido en una de las principales tendencias en el desarrollo del país.

La experiencia mundial de más de 2.000 facilitadores del Institute of Cultural Affairs International, reunida en un único conjunto de métodos o “tecnología” de planificación estratégica participativa, funciona hoy con éxito en miles de organizaciones en diversos niveles en el espacio postsoviético, donde se están adoptando métodos participativos de consenso y gestión eficaces. Más de 1.000 facilitadores trabajan en Ucrania y muchos más en los países de la ex Unión Soviética. Muchos de ellos participan en proyectos de desarrollo local y estatal. Todo esto brinda a Ucrania la oportunidad de ocupar una posición destacada entre los países postsoviéticos en todos los sectores del desarrollo de las comunidades locales.

Esto, a su vez, permite poner en práctica los valores democráticos humanos universales en la vida cotidiana de las comunidades locales, además de hacer posible la consecución en Ucrania de los objetivos de las Naciones Unidas en materia de derechos humanos y desarrollo sostenible para 2030.